

New York Times

Chile's Lagos eyes presidency after primary victory

ALSO:

CNN:Election Watch Chile

Ricardo : go - noticias
de Hoy sobre el
TRIUNFO.

Heraldo .

May 30, 1999
Web posted at: 10:40 PM EDT (0240 GMT)

SANTIAGO, (Reuters) -- Leftist Ricardo Lagos romped to victory Sunday in Chile's primary election to select a presidential candidate for the country's ruling center-left Concertacion coalition, results showed. With almost all votes counted, Lagos, 61, had more than double the support of his centrist opponent Andres Zaldivar, immediately making the socialist the odds-on favorite for presidential elections on Dec. 12.

If Lagos were to go on to win presidential elections in December he would be Chile's first leftist leader since Salvador Allende was toppled by a military coup led by dictator Augusto Pinochet in 1973.

Lagos supporters immediately celebrated victory on the streets of Santiago -- waving flags, honking horns and raising their glasses to the man who likens his politics to Europe's social democrats.

"I will be the candidate of the Concertacion coalition to become the president of all Chile. This is my pledge and I will fulfill it," Lagos said in a victory speech, predicting he would slip on the presidential sash in March next year when Eduardo Frei steps down as Chile's executive.

Zaldivar conceded defeat soon after early results showed he was losing. With 99.07 percent of the votes counted, official results showed Zaldivar had mustered only 28.66 percent support to the 71.34 percent for Lagos, a popular former public works and education minister.

The only other major candidate in December's election is Joaquin Lavin, a right-wing mayor of an up-scale district of Santiago. But Lavin is seen as unlikely to muster enough votes against the center-left bloc that has governed since Chile returned to democracy in 1990. Roberto Leon, head of the commission overseeing the primary elections of the Concertacion coalition, said on Sunday evening the latest count showed Lagos had obtained 985,505 votes against Zaldivar's 395,821.

"It is Ricardo Lagos who will have to run for the Concertacion (coalition) and we will work with him loyally," Zaldivar told supporters of his Christian Democrat Party soon after results showed Lagos had a massive lead.

Zaldivar's speed in admitting defeat and throwing his support immediately behind Lagos as the sole coalition candidate brought

a chorus of applause from Lagos supporters and quashed the notion that the coalition could split.

Both Lagos and Zaldivar, Chile's Senate Chairman, campaigned to maintain Chile's macroeconomic stability, keep public spending within the budget and sustain an economic growth rate that has long been the envy of Latin America. Analysts saw little difference between the two candidates, despite Zaldivar's attempts to associate his rival with former president Allende. Allende was widely accused by his critics of leading Chile down the road to Communism.

Lagos had lost the past two Concertacion primaries -- since Pinochet stepped aside in 1990 -- both to Christian Democrat candidates.

Patricio Aylwin, president from 1990 to 1994, and Frei, who stands aside as president in March, went on to win comfortable coalition victories in executive elections over right-wing opponents in 1989 and 1993.

Lagos, backed by the Socialist Party and the Party for Democracy, had headed polls for more than a year as the most popular presidential runner. But despite his popularity, doubts had remained because of his leftist politics.

Those doubts evaporated on Sunday when Zaldivar gave his support to the sole candidacy of Lagos and a continuation of the ruling coalition.

The primary was somewhat marred by sporadic allegations of fraud, and also by power cuts that left Chile's capital, Santiago, and two-thirds of the country without electricity for almost two hours after voting stations opened. In addition to the power cuts -- which have been frequent in Chile this year because of a drought affecting hydro-electric plants -- a handful of vote centers registered irregularities in official electoral registers. Lagos activist Gabriel De Villanova said that several dozen rank and file supporters of the former public works minister had been left off registers for the primary vote and accused the Christian Democrats of orchestrating fraud. But Lagos' long-elusive and resounding victory tempered complaints from his camp, as leftists concentrated on victory celebrations.

Calculations suggested that around 1.5 million Concertacion coalition activists and politically independent Chileans voted, of a total of 7.9 million registered voters. The election was closed to voters affiliated to non-coalition parties.

□
Lunes
□
31 mayo
□
1999 - N° 1123

El País - España

Chile vota la posibilidad de tener al primer presidente socialista Lagos, virtual ganador en las elecciones internas de la Concertación

FRANCESC RELEA, Santiago

Ricardo Lagos podría ser el primer presidente socialista de Chile desde el golpe de Estado de hace 26 años. Para ello deben pasar dos cosas: que Lagos gane las primarias de la coalición gubernamental (Concertación) que se celebraron ayer, algo más que probable; y que triunfe en los comicios presidenciales del 12 de diciembre.

La coalición entre demócratacristianos y socialistas (Concertación), que gobierna Chile desde el restablecimiento de la democracia, dirimió ayer en la urnas el liderazgo electoral para los comicios presidenciales. Las encuestas dan una amplia ventaja a Ricardo Lagos, que de confirmar el triunfo, se colocará en una inmejorable posición para convertirse en el primer presidente socialista de Chile desde el sangriento golpe militar del general Augusto Pinochet, que costó la vida del presidente Salvador Allende.

Ayer, tanto Lagos como el candidato demócratacristiano Andrés Zaldívar expresaron su confianza en un resultado favorable para ambos. Sin embargo, anoche, con el 21% de los votos escrutados, Lagos conseguía el 68% de apoyo y Zaldívar sólo el 31%. La previsible victoria de Lagos tomaba cuerpo. La jornada electoral estuvo salpicada por un corte del suministro eléctrico en amplias zonas del país, lo que dio pie a rumores de un atentado, que fueron desmentidos. El apagón creó dificultades en la constitución de las mesas electorales.

En las primarias de ayer no sólo estaba en juego el candidato a la Presidencia de la República, sino el futuro de la coalición de Gobierno. Los socialistas acarician por primera vez desde su alianza con la DC la posibilidad de una alternancia en el poder. En contra de las declaraciones públicas de los candidatos, sectores de los dos principales partidos de la Concertación han mostrado cierta reticencia a aceptar un veredicto adverso, lo que ha alimentado el temor a una ruptura de la alianza, en el caso de producirse un resultado muy ajustado.

El presidente Eduardo Frei, demócratacristiano, subrayó antes de depositar su voto la necesidad de mantener unida la

Concertación "por el bien de Chile". "Sigo siendo un gran concertacionista", dijo.

Ricardo Lagos, de 61 años, abogado, ex ministro de Educación y de Obras Públicas, está apoyado por el Partido Socialista (PS), el Partido por la Democracia, el Partido Radical Socialdemócrata y el Partido Liberal. Andrés Zaldívar, de 63 años, presidente del Senado y ministro en el Gobierno de Eduardo Frei Montalva (padre del actual presidente), tiene el respaldo de la Democracia Cristiana (DC) y de otras formaciones menores como la disidencia del radicalismo.

El PS y la DC, enemigos durante el Gobierno de la Unidad Popular y en los primeros compases de la dictadura, forjaron una alianza a comienzos de los años 80 para combatir el régimen militar. Desde el plebiscito de 1988, la Concertación ha ganado todas las consultas electorales celebradas en Chile, derrotando a las fuerzas de la derecha pinochetista y a la izquierda comunista.

□

CNNespañol

□

31 mayo 1999 7:28 a.m. hora de Nueva York (1128 GMT)

□

Latinoamérica y Caribe

□

Un socialista gana ampliamente las elecciones internas de la coalición gobernante de Chile

Lagos

SANTIAGO -- El socialista Ricardo Lagos ganó abrumadoramente los comicios internos de la coalición gobernante de Chile celebrados el domingo para elegir a su candidato que disputará las elecciones presidenciales de diciembre.

Escrutado el 99 por ciento de alrededor de 1,3 millón de votos emitidos, Lagos tenía 985.505 votos, equivalentes al 71,34 por ciento, frente a los 395.821, el 28,66 por ciento, de Zaldivar.

En su primer discurso tras la victoria, Lagos enfatizó la unidad de su coalición, y afirmó que la elección es "un triunfo de los ideales con que se fundó (la coalición), un triunfo de la democracia".

El ganador se enfrentará al candidato de la oposición derechista, el economista Joaquín Lavín, en las elecciones presidenciales del 12 de diciembre.

Lagos será el primer socialista que dispute la presidencia de Chile desde la elección de Salvador Allende en 1970. Allende fue derrocado en 1973 por el general Augusto Pinochet.

Zaldivar reconoció su derrota e instó a mantener la unidad de la coalición que nació para combatir la dictadura militar.

El demócrata cristiano prometió "trabajar lealmente con Ricardo Lagos, el candidato que ha sido elegido".

Entusiastas partidarios del jefe socialista se congregaron en una improvisada celebración cerca del mando de su candidatura.

Lagos, uno de los principales líderes de la lucha contra la dictadura de Pinochet, fue ministro de Educación y Obras públicas en los dos gobiernos civiles que siguieron al régimen militar.

El presidente Eduardo Frei, tras votar en una escuela de Santiago, instó a que, independientemente de quien resultara ganador, se mantenga la unidad de la alianza llamada Concertación por la Democracia, que ha gobernado Chile desde que Pinochet dejó la presidencia en 1990.

"Hemos demostrado que podemos dar estabilidad a Chile y debemos seguir gobernando para dar paz y progreso al país", expresó Frei.

Lagos: el socialismo después de Pinochet
Zaldívar: todo en contra, menos su tenacidad

Esta fue la segunda oportunidad en que el conglomerado de cuatro partidos oficialistas realizó una elección primaria.

En el primer proceso interno, en 1993, Frei se impuso a Lagos.

La campaña electoral entre los precandidatos oficialistas comenzó el año pasado y surgieron divergencias entre los socios de la alianza. En algún momento las discrepancias amenazaron la realización de la elección interna, lo que obligó a la intervención de Frei.

Zaldivar, sin embargo, insistió en destacar las diferencias con su contrincante socialista.

Lagos, con un discurso moderado, consiguió atraer a sectores conservadores y ha ganado incluso la aceptación de dirigentes empresariales derechistas.